

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA
Sábado 20 de Mayo de 1916

N.º 2.175

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Los funerales de Azcárate

El señor Azcárate, como Carlos V, asiste a sus funerales en vida, unas exequias completamente laicas, que así corresponden a la manera de pensar de D. Gumersindo.

Ayer, los reformistas coronaron la asamblea que han celebrado en Madrid tributando un homenaje a la derrota representada por la venerable figura del Sr. Azcárate, que viene a ser el rigor de las derrotas. Después, a los postres del homenaje, que, como es natural tratándose de los reformistas, fué cosa de comida, quedó proclamada la jefatura unipersonalísima de don Melquíades, y el Sr. Azcárate aceptó el papel de abuelo honorario del partido.

Para que no hubiese lugar a engaños, y por si don Gumersindo no quedaba del todo conforme dentro del hoyo, don Melquíades le soltó, con mucha oratoria, unas cuantas paletadas de tierra con mezcla de cal viva. Llamó al homenajeado varias veces anciano, le confirmó el título de abuelito y declaró que asumía la dirección suprema del reformismo.

Acabado el banquete, los reformistas, con sendos claveles rojos en los ojales de las solapas, capitaneados por don Melquíades Álvarez, se dirigieron a la Bombilla con objeto de celebrar la fiesta asturiana del «bollo». No se llevaron a don Gumersindo con el pretexto de que los aires de la Bombilla podrían hacerle daño y encargaron a D. Cándido Lamana que acompañase al abuelito a casa, en un coche cerrado.

Todo un símbolo de la ética reformista; los vivos, con don Melquíades, al bollo; don Gumersindo al hoyo, y Lamana en funciones de enterrador.

En la Bombilla se divertieron de lo lindo, fué muy aclamado don Melquíades, se bebió sidra a caño libre, se consumieron millares de «bolls». Cortajado y Pedregal cantaron aires regionales y Barcia y Zancada bailaron como peonzas.

Para que la dicha fuese completa, les cupo la honra de que la Infanta Isabel visitase la Bombilla en los momentos en que la fiesta de los asturianos estaba en su mayor apogeo.

El entusiasmo cortesano de los reformistas se desbordó clamoroso ante la representación de las Instituciones. Doña Isabel fué agasajada con las más finas reverencias y los más delicados honores.

Cirici Ventalló.

Madrid, Mayo de 1916.

Banco Vitalicio de España

Compañía de Seguros sobre la vida
Domicilio Social: Rambla de Cataluña, 10.-Barcelona

Habiéndose extraviado la póliza número 46.385 que libró el «Banco Vitalicio de España», a don Jaime Mts Ferrer, de Palma de Mallorca, en 8 Enero de 1900 se hace público por medio del presente anuncio a fin de hacer constar que si no fuese presentada en la Administración de la Compañía dentro del término de treinta días, a contar desde esta fecha, se tendrá por nula y sin efecto y será sustituida por otro documento de igual fuerza y valor.

Barcelona 18 de Mayo de 1916.—El Administrador.—P. Auriet.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Del libro de notas del Explorador

La Virgen de Nuestro Oratorio
Día 15, 6'30 tarde.

Siempre nos sorprende y sobre todo en este mes *sujo*, rodeada de gentilísimas flores, de perfumes campesinos y de luces. Dulce y buena como siempre, cuando nos despedimos de Ella, como que nos diga: ¡Muy bien, mis buenos hijos, adelante! Robusteceos en ásperas jornadas; poned en contacto con esta naturaleza pietórica de encantos, que, no sin injuria al Creador, olvidan tantos mortales. Partid gozosos hasta las vecinas villas, y fortificad los lazos que os unen con juventudes lejanas.

En marcha

6'45 tarde.

No lo es muy agradable por la polvorienta carretera de Sóller. Entre los 4 y 5 kms, nos saludan amablemente la familia Borbón. Los fulgores del crepúsculo doran las ondas de los trigales, salpicados de amapolas y margaritas; las canoras, pintadas avecillas, gorjean a miradas desde sus nidos, que mecen las ramas reverdecidas de los olmos y naranjos al mirarse complacidas en las tranquilas aguas de los aligües. Grillos y cigarras de los barbechos, y ranas de las charcas, cantan alegres su canción rítmica, despidiéndose del día haciéndose. Casi somos los únicos viandantes; sólo interrumpen nuestra marcha alguno que otro caminante atrasado, algún automóvil polvoriento, varios carros pesados... Entre almendros cubiertos de hojillas y verde fruto, y bajo milenarios olivos de retorcidos miembros y plateadas copas, atravesamos apresuradamente las históricas alquerías de *La Torre del rellotje, Son Cucuyada, Cals Anegistes, Son Rossinyol, Son Pax, Torre den Huc, Son Pons dels Ullastres*. Dejando a nuestra espalda el *Pont Gros*, seguimos siete kilómetros de recitima carretera; en el 13, divisamos las puntiagudas cumbres de *Raxa* señorial, y, cruzando *La Heretat, La Font Seca* y *Son Termens*, llegamos al tranquilo y humilde villorrio de *L'Espleyeta*, y después el hostal de *Can Penassa*.

¡Benedicamus Domine!

9'30 noche.

Llevamos ya cerca de tres horas de marcha y 16 kms de camino; por fin hemos llegado a la falda de la reguillería. El Explorador es frugal; se contenta con poco; por lo demás, sería demasiado pedir a su prieta mochila algo más que un pedazo de pan, un trozo de carne y un poco de fruta; el agua de las fuentes claras le refresca y anima sobradamente. Johann, Sandro, Teófanos, Moragues, Hereder, El Rubio, el cabo... hasta el Alcalde, hacen rueda sobre la mullida yerba, y a cenar sea dicho junto al remanso de la fuente.

«Claire de lune»

Media noche.

Subiendo por *Biniatzar* y *Alfabia*, ¡cuántos panoramas nuevos e inesperados se van descubriendo a la luz de la luna blanca! Mis camaradas son amigos de las estrellas, y les place mirarlas y remirarlas en estas claras noches de primavera; así es que no apresuramos la marcha, por los treinta y seis recodos de la empinada loma. Estrellas y luceros nos señalan las horas que pasan, les conocemos por sus nombres y sabemos el sitio donde se hallan, y así nos es fácil buscarlas y escuchar lo que a los ojos nos dice su canción de luz, que el corazón entiende.

También hablaron dulcemente a Francisco de Asís, el amigo de las flores y de las avecillas, sobre las cumbres de la

Alvernia; y aun evocaron recuerdos e imágenes de fuerza mágica y vivificadora en la desenfadada imaginación de Lord Byron, cuando, descansando de su vida pésima, no se cansaba de contemplarlas, desde las alturas que dominan la Reina del Adriático, la *Ciudad de las Aguas*. ¿Quién, desde las oscuras callejuelas ciudadanas, hundido en el vértigo loco de las multitudes inquietadas por otras ansias, las busca con los ojos, entre las alas negras de los aleros? Abajo quedan los dolores, las inquietudes, las ansias locas, el vértigo beodo, y entre tanto las estrellas, ajenas a la miseria, siguen imperturbables, rimando en los espacios su eterna canción de luz.

¡Qué lánguidas aparecen, desde estos cerros, aquellas luces eléctricas, soberbias y desdenosas, de la ciudad, hundidas en el seno de la llanura, junto a las aguas, como miseros gusanillos de luz...

¡Más arriba!

Media noche.

Nos place subir, subir siempre, hasta los picachos de la loma que se hunden en el éter hasta besar las estrellas. Los senos de los valles repiten nuestras voces, en esta soledad augusta de la noche, y sube hasta nosotros el acre de la madre tierra, con los aromas de las flores recién abiertas al soplo de la primavera. ¡Subamos, hermanos! El reloj apresura su marcha, y pronto vendrá la hora triste y fatal; la luna llegará a su ocaso y dejarán de rielar sus rios de oro en la mar lejana, y no brillarán más las plateadas hojas de los olivos.

Nocturno

Una de la noche.

La luna ha desaparecido, dejándonos en la orfandad de la tristeza. Tinieblas imperturbables todo lo invaden; sólo las estrellas titilan medrosamente en los cielos; los viejos troncos de la arboleda parecen gigantes y genios que retuercen nerviosamente sus nervudos miembros; un buho asustadizo agita sus alas entre las ramas de un árbol, y rumorean a nuestros pies las aguas de las fuentes agitadas. Al aura fresca ha sucedido un airecillo húmedo, que llega hasta los huesos, mojado los cabellos y entumeciendo las manos. Sandro avanza con su linterna sorda en la mano, y detrás de él, uno tras otro, por ásperos vericuetos, emprendemos el descenso. No sentimos miedo, pero sí el escalofrío de las tinieblas. Habíamos gustado con intensa emoción la leyenda de la Beata Catalina, perdida, a punto de media noche oscura, por los olivares de Valldemosa. Un susceso inesperado corta nuestros recuerdos. Nos hemos equivocado, perdiendo el sendero. El hecho me hace recordar a los dos pintores bohemios de Sienkiewicz, avanzando hacia el abismo, caballeros sobre la cresta de un peñón; ¡deteneos!—exclama el guía: sólo avanza la luz de la linterna, perdiéndose en el vacío; y el vértigo de la hondura daña con su vacuidad la desmesuradamente abierta retina de nuestros ojos; se hace preciso retroceder cautelosamente. Otra ave asustadiza arranca el vuelo a nuestro paso; apenas encontramos la senda, cuando nuestros pies tropiezan con el cuerpo de una culebra, que bien mide media vara. La apartamos y seguimos la ruta. Las estrellas siguen titilando en los poblados cielos; del valle sube hasta nosotros, y se acentúa a medida que bajamos, el hálito de los azahares; la verbera y el tomillo ceden a nuestro paso; un perro ladra en el vecino predio, y bala una oveja con sus recenatales, en lejano aprisco.

En el Valle Florido

Dos de la madrugada.

Los colosos, cuyas espaldas recias hemos escalado atrevidamente, guardan



LA SEÑORA
Doña Ana Roca y Coll
Vda. de Coll
Ha fallecido esta madrugada
RECIBIDA LA EXTREMAUNCIÓN Y LA BENEDICIÓN APOSTÓLICA
Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hijos políticos, nietos, hermana política, sobrinos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada y se sirvan asistir al Santo Rosario que se rezará esta noche a las nueve, en la iglesia parroquial de San Jaime y a la conducción del cadáver a su última morada, como también al funeral que se celebrará el próximo lunes, día 22, a las once, en la mencionada iglesia parroquial de San Jaime.

Casa mortuoria: Agua, 9.

No se invita particularmente

con recelo a Sóller la Bella, que dormita entre rosales. A medida que avanzamos, aumenta la fragancia de las rosas nuevas y del azahar de los naranjales, y el acre olor de la tierra removida de los cercados próximos; dentro de poco volverán los gañanes, con sus vestidos de fiesta, por estas desiertas carreteras, y el tren juguetero y atrevido jugará al escondite por los repliegues de la loma, cuando los primeros rayos del sol brillen sobre las gotas del rocío que noche fecunda haya esparcido sobre las temblorosas flores. Hemos llegado a Sóller.

Oímos al sereno que entona perezosamente el *¡atabado sea Dios!* y es el único viviente que nos recibe con la hospitalidad de costumbre en tierra de nuestros padres, y en el zaguan de la Casa de la Villa podemos descansar un rato.

De ofrenda

Cuatro y media de la mañana

El sacristán nos abre la puerta. Las campanas saludan a María, cuando rasgan las tinieblas los primeros resplandores de la aurora. Empieza la Santa Misa, que celebra nuestro Capellán de tropa.

Dos velas macilentas alumbran la hermosa estatua de San Bartolomé, que animará el gran artista Juan de la Cronxa.

Rezamos las oraciones de la mañana, y rogamos por nuestros hermanos ausentes, por el Papa y por el Rey y los bienhechores de nuestra casa.

Llega el momento solemne de la elevación. ¡Señor, gracias, porque nos habéis conducido sanos y salvos hasta el fin de nuestro viaje!

Ingenio,

Explorador palmesano
Sóller, 15 de Mayo.

Sección informativa

Noticias militares

Orden de plaza.—Ayer se publicó la siguiente: «Marchando hoy a Menorca el Excmo. Sr. Capitán general del Distrito, acompañado del coronel jefe de Estado Mayor, para revisar las guarniciones y servicios, quedan encargados del despacho de esta Capitán general, Gobierno militar y Jefatura de Estado Mayor, respectivamente, el Excmo. señor general Gobernador militar de la Plaza, el coronel del Regimiento de Infantería de Palma don José de Nouvilas Vilar y el teniente coronel de Estado Mayor don Antonio Roca Simó».

Prófugos.—El «Diario Oficial» publica una Real orden que dice que, en vista del telegrama que el Ministerio de la Gobernación dirigió al de la Guerra en 14 de Febrero último, consultando, a solicitud de la Comisión mixta de reclutamiento de la provincia de Pontevedra, el alcance del artículo 261 del Reglamento para la aplicación de la ley de reclutamiento, por interpretarlo de distinto modo algunas Cajas de reclutas, en cuanto a si los prófugos a quienes se alce la nota de tales por las Comisiones mixtas al presentarse después de la concentración, en armonía con el art. 162 de la ley, deben ir a filas, relevándose sólo de la penalidad de servir en África, o deben conservar la situación inherente al número que obtuvieron en el sorteo, aprovechando los beneficios del cupo de instrucción en su caso; el Rey (q. D. g.), de acuerdo con lo informado por la Comisión permanente del Consejo de Estado, se

ha servido resolver que el artículo 261 del mencionado Reglamento, en relación con el 162 de la ley, no impone a los individuos declarados prófugos que se presenten después de la concentración y sean relevados de dicha nota por las Comisiones mixtas, la obligación de servir en filas y sortear, cualquiera que sea el cupo a que pertenezcan, para cubrir las guarniciones de África, sino que sólo preceptúa dicha obligación y sorteo equiparando a los referidos individuos para tales efectos con los demás prófugos de su cupo y reemplazos, de suerte que no resulten ni favorecidos ni perjudicados con respecto a aquellos.

Concierto Torrandell

El día 21 del corriente, a las ocho y tres cuartos de la noche, el notable pianista don Antonio Torrandell dará un nuevo concierto en el local del Circolo de Obreros Católicos de Inca.

El señor Torrandell, deseoso de complacer a sus admiradores, ha dejado a la elección de sus amigos el programa de este concierto; programa que ha sido redactado en mallorquín. He lo aquí:

Primera Part

«Veber». Sonata en la bremol. a. Allegro moderato con spirito. b. Andante c. *Menuetto capriccioso* (Presto assai) d. *Rondo* (Moderato) e. *molto grazioso*.

Segona Part

«Schumann», Novelleta.
«Grieg», *Romans sens paraules*.

La Comisión de Hacienda

Ayer se reunió, en el Ayuntamiento, la Comisión de Hacienda. Acordó el pago de varias cuentas y, además, resolvió diferentes expedientes de trámite. También se ocupó la Comisión en las cuentas de don Luis Martí y de don Pedro Garau, continuando su estudio. Sobre ambas cuentas no tomó la Comisión acuerdo alguno.

La Diputación

Información pública

Ayer, a las doce y media, bajo la presidencia del señor Massanet, y con asistencia de los señores Alemany, Rosselló y Lliteras, se reunió en la Diputación la Comisión especial del proyecto económico, habiendo acordado, a fin de que los pueblos de la provincia puedan hacerse cargo del gravamen que para ellos

28 LOS NOVIOS

vas angustias... Nos falta corazón para seguir pintando esta escena; ansiamos llegar al término de este viaje, que duró más de cuatro horas, y después del cual hemos de pasar todavía muchas de no menor pena y sobresalto. Trasladémonos desde luego al castillo en donde estaban esperando a nuestra pobre prisionera.

Grande era la inquietud, insólita la suspensión de ánimo con que el Innominado la aguardaba. ¡Cosa singular! Aquel hombre que tan imperturbable había dispuesto de tantas vidas, que jamás había contado para nada con los padecimientos de sus víctimas, sino alguna vez para saborear con feroz deleite el manjar de la venganza; este mismo hombre, al habérselas con una pobre lugareña a quien ni conocía siquiera, sentía como un estremecimiento muy parecido a temor. Largo tiempo llevaba ya mirando desde una alta ventana de su castillejo hacia una de las gargantas del valle, cuando vio el coche que subía despacio, pues con el primer empuje de la carrera venían ya los caballos casi despedidos y sin resuello; y aunque desde la altura que él divisaba el coche, le pareciese

LOS NOVIOS 29

como uno de los carrujitos que se dan a los niños por juguete, conoció sin embargo, y al conocerle, sintiendo su corazón latirle con más fuerza, dijo para sí:

—¿Traerán a la chica...? También es fuerte cosa lo que me carga a mí el lance este... ¿Cuánto va que mando ahora mismo un recado al Gavilán para que se vuelva y lleve la muchacha a casa de Rodrigo...? Nada: voy a hacerlo...

Un imperioso no, que en este momento retumbó dentro de su conciencia, le hizo pararse de súbito y renunciar a tan perverso propósito. Pero atormentado por una como necesidad de hacer algo, y cual si le fuera insufrible estar ocioso mirando aquel carruaje que subía con fatidica lentitud, como si fuera la sombra de un castigo que un misterioso poder le enviara paso a paso, quitóse rápidamente de la ventana, y mandó llamar a una vieja dueña de su servidumbre.

Hija de un antiguo guarda del castillo, nacida y criada en el recinto de aquellos muros, había pasado esta vieja allí su vida entera: de aquí el que todo cuanto desde su cuna había visto y oído, tuviese grabada en

32 LOS NOVIOS

plimientos con palabras en que Satanás habría encontrado mejores muestras del diccionario del infierno que en las pronunciadas por los provocadores mismos de aquella harpía.

—¿Ves aquel coche que viene por allí abajo? le preguntó el señor.

—Le veo, respondió la vieja enristrando su barba puntiaguda, y desenterrando sus cóncavos ojos cual si quisiera estrellarlos contra el vidrio de sus antiparras.

—Haz que apresten una litera, métete en ella tú, y que te lleven a la Malanoche... ¡Pronto, pronto! que llegues antes que ese carruaje... Verdad es que le traen con el paso de la muerte... Dentro viene... debe venir... una joven. Si viene en efecto, di de mi parte al Gavilán que la acomode en la litera, y que suba él al instante a verme. Tú te meterás en la litera con esa... muchacha; y en cuanto lleguéis aquí, te la llevarás a tu cuarto. Si te pregunta que adónde la llevas, o de quién es este castillo, cuenta con...

—¡Oh señor...! respondió la vieja.
—Pero, procura animarla, añadió el Innominado.

LOS NOVIOS 25

penetrado, cuando su primer instintivo movimiento fué lanzarse a la portezuela como para arrojarse al suelo; pero retuviéronla, y nada más pudo ver sino, por un sólo instante, la rústica soledad de la tierra que iba atravesando. Sonó entonces un nuevo grito; pero el Gavilán mostrándole el pañuelo preparado en su manaza para taparle la boca, dijo con el tono de voz más dulce que le fué posible:

—¡Vaya, vaya! niña: estése queda, pues la tendrá más cuenta, aquí no se la quiere hacer mal ninguno: pero si se empeña en rebullirse, no habrá más remedio que...

—¡Pero déjenme marchar! exclamaba Lucía. ¿Quién son vuestras mercedes? ¿A dónde me llevan? Déjenme, déjenme salir...

—¡Cuando le digo que no tenga miedo, criatura...! ¿No conoce que si quisieramos hacerla mal, la hubiéramos ya despabilado cien veces? Conque, estése queda, y no nos obligue a...

—No quiero, no quiero: déjenme seguir mi camino: yo no los conozco...

—¡Ya; pero nosotros la conocemos a ella.
—¡Oh, Virgen Santísima! Pero, ¿de qué

Teatro Lírico

CHRISTUS

Grandiosa visión artístico-religiosa

Proyectada ante elevadas personalidades eclesiásticas, habiendo merecido su aprobación

Director: CONDE JULIO ANAMORO

25 profesores de orquesta dirigidos por el maestro SABATER

Ornamentación MORAGAS y ALARMA

supondría el aumento del contingente provincial, remitirles un estado en el que, gráficamente, se demuestre la importancia de tal aumento.

Al propio tiempo, y dado el criterio amplio que en esto predomina, resolvió la Comisión hacer público su deseo de que cuantas Corporaciones, Sociedades, entidades o particulares, por su patriotismo o por la calidad de los intereses que representan, se crearen el caso de exponer sus respectivas opiniones acerca de los proyectos sobre formación de la personalidad Balear y de establecer un arbitrio en cantidad mínima sobre la exportación, aporten todas las manifestaciones o indicaciones que consideren pertinentes, a cuyo efecto podrán dirigir sus escritos a la Diputación dentro de un plazo de quince días.

Los Ayuntamientos serán consultados particularmente, por ser obligación impuesta por la Ley.

He aquí el repartimiento girado con un recargo del 25 por 100 sobre los cupos de territorial, industrial y de consumos, base del reparto provincial; cuota asignada a cada pueblo en el repartimiento de 1916, y aumento que resulta entre aquel reparto y el actual:

Partido de Palma
Algaída, cuota consignada en 1916, 7.875'04 pesetas; cuota que resulta con recargo del 25 p^o, 10.589'99; aumento sobre la de 1916, 2.714'95.
Andraitx, 9.275'32, 12.468'32 y 3 mil 193'00.
Bañalbufar, 1.596'80, 1.877'65 y 480'85.
Buñola, 5.054'04, 6.793'86 y 1.739'82.
Calviá, 5.187'64, 6.973'44 y 1.785'80.
Deyá, 1.203'12, 1.617'26 y 414'14.
Esporlas, 4.715'92, 6.339'35 y mil 623'45.
Establiments, 2.558'08, 3.411'77 y 853'69.
Estalenchs, 1.092'96, 1.469'25 y 376'27.
Fornalutx, 1.007'24, 1.553'99 y 546'75.
Luchmayor, 19.669'52, 26.440'68 y 6.771'16.
Marratxí, 7.524'84, 9.846'58 y 2 mil 321'74.
Palma, 181.530'64, 244.021'84 y 62 mil 491'20.
Puigpuñent, 5.451'92, 4.613'58 y mil 181'46.
Santa Engenia, 2.258'80, 3.056'58 y 777'78.
Santa María, 5.125'28, 6.889'64 y mil 764'36.
Sóller, 9.831'48, 13.215'95 y 3 mil 384'45.
Valldemosa, 3.502'88, 4.708'74 y mil 205'86.
Total, 272.024'52, 365.667'83 y 93 mil 645'51.

Partido de Manacor
Artá, cuota consignada en 1916, 9.877'96 pesetas; cuota que resulta con el recargo del 25 p^o, 12.347'40; aumento sobre la de 1916, 2.469'44.
Campos, 9.706'28, 13.047'61 y 3 mil 341'33.
Capdepera, 3.761'52, 5.056'11 y mil 294'79.
Felanitx, 21.088'24, 28.547'78 y 7 mil 259'54.
Manacor, 26.727'12, 35.927'83 y 9 mil 200'70.
Montuiri, 5.476'24, 7.361'45 y mil 885'21.
Petra, 8.182'24, 10.998'98 y 2.816'74.
Porreras, 9.846'20, 13.235'71 y 3 mil 389'51.
San Juan, 5.166'40, 6.944'91 y mil 778'51.
San Lorenzo, 4.854'48, 6.525'61 y mil 671'13.
Santañy, 9.562'28, 12.854'07 y 3 mil 291'79.
Son Servera, 4.123'76, 5.543'39 y mil 419'63.
Villafraanca, 2.286'84, 3.074'08 y 787'24.
Total, 120.659'36, 162.195'92 y 41 mil 536'56.

Partido de Inca
Alaró, cuota consignada en 1916, 9.015'68 pesetas; cuota que resulta con el recargo del 25 por ciento, 12.116'61; y aumento sobre la de 1916, 3.100'93.
Aldudia, 4.718'04, 6.342'23 y mil 624'19.
Binisalem, 7.416'76, 9.969'95 y dos mil 553'19.
Búger, 2.098'80, 2.821'30 y 722'50.
Campanet, 4.099'20, 5.510'31 y mil 411'11.
Costitx, 1.849'12, 2.485'65 y 636'53.
Escorca, 1.877'92, 2.524'41 y 646'49.
Inca, 14.145'72, 19.015'29 y 4.869'57.
Lloseta, 2.922'76, 3.928'93 y mil 006'17.

Llubi, 5.586'64, 4.821'32 y 1.234'68.
Santa Margarita, 7.491'96, 10.071'04 y 2.579'08.
Muro, 8.644'96, 11.620'97 y 2.976'01.
Pollensa, 17.262'52, 25.205'08 y cinco mil 942'56.
La Puebla, 11.260'08, 15.156'33 y tres mil 876'25.
Sansellas, 6.667'32, 8.962'51 y dos mil 295'19.
Selva, 9.298'24, 12.499'13 y 3.200'89.
Y Sineu, 11.208'56, 15.067'04 y tres mil 858'48.
Total, 125.910'32, 169.254'46 y 43 mil 344'14.

Partido de Menorca
Alayor, cuota asignada en 1916, 10.913'20; cuota que resulta con el recargo del 25 p^o, 14.670'01; aumento sobre la de 1916, 3.756'81.
Ciudadela, 19.651'52, 26.416'45 y seis mil 764'93.
Ferreries, 2.473'20, 3.324'59 y 851'39.
Mahón, 37.060'88, 49.818'92 y doce mil 758'04.
Mercadad, 5.970'64, 8.026'05 y dos mil 055'39.
Villa-Carlos, 2.729'08, 3.668'55 y 939'47.
San Luis, 5.027'92, 4.070'50 y mil 042'38.
Total, 81.826'44, 109.994'85 y veintiocho mil 168'41.

Partido de Ibiza
Ibiza, cuota asignada en 1916, diez mil 189'16; cuota que resulta con el recargo del 25 p^o, 15.696'72; aumento sobre la de 1916, 5.507'56.
Formentera, 2.511'68, 3.376'31 y 864'63.
San Antonio, 6.494'80, 8.730'65 y 2.235'85.
Santa Eulalia, 7.107'52, 9.554'27 y 2.446'75.
San José, 5.687'68, 7.645'64 y mil 957'96.
San Juan Bautista, 5.888'68, 5.227'54 y 1.358'66.
Total, 35.879'52, 48.250'95 y 12.351'41.

Resumen
Partido de Palma, cuota asignada en 1916, 272.024'52; cuota que resulta con el recargo del 25 p^o, 365.667'83; aumento sobre la de 1916, 93.645'51.
Id. de Manacor, 120.659'36, 162.195'92 y 41.536'56.
Id. de Inca, 125.910'32, 169.254'46 y 43.344'14.
Id. de Menorca, 81.826'44, 109.994'85 y 28.168'41.
Id. de Ibiza, 35.879'52, 48.250'95 y 12.351'41.
Total general, 656.500'16, 855.543'99 y 219.045'85.

Marcha del Capitán general

Anoche, como teníamos anunciado, marchó para Mahón el Capitán general de estas islas, Excmo. Sr. D. Francisco M. de Borbón.

Le acompañan el jefe de Estado Mayor de esta Capitanía general, señor Iglesias, el hijo del general Borbón señor Marqués de Squilache, el primer teniente de Artillería señor Márquez y los Capitanes-ayudantes señores Benítez y Montis.

En el muelle despidieron a la primera autoridad militar los señores Gobernadores civil y militar y muchos jefes y oficiales de la guarnición.

Del mar

Entradas
Ayer llegó, procedente de Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Hoy han llegado los vapores «Ciudadela» y «Rey Jaime I», procedentes de Ciudadela y Barcelona, respectivamente.

Salidas
Ayer salieron los vapores «Islaño» y «Monte Toro» para Ibiza y Alicante y Mahón, respectivamente.

Despachados
Hoy deben salir los vapores «Miramar» y «Ciudadela», para Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Vapores esperados
Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Mallorca».

Robo de dinero

La policía, tras activísimas pesquisas, que han valido muchos justos elogios al inspector jefe accidental, don Tomás Homar, ha detenido a una joven apodada S' *Eroigenu*, autora de un hurto de un sobre conteniendo un billete de a mil pesetas.

El robo se perpetró en el domicilio de don José Moragas Verger, donde dicha joven había estado, en calidad de sirvienta, hasta dos días antes al en que se cometió el hecho.

La citada joven había comprado, con el dinero robado, buen número de alhajas y prendas de vestir.

También ha sido detenido un individuo que sostenía relaciones con dicha joven y a quien ésta declaró haber entregado las alhajas.

Ambos detenidos han ingresado en la cárcel.

Dos desgracias

Esta mañana el niño Miguel Nicolau, de 9 años de edad, domiciliado en la calle de Fortuny, número 6, ha tenido la desgracia de caerse desde un balcón interior de su casa, fracturándose la pierna derecha.

El infeliz niño ha sido enseñado convenientemente asistido y conducido a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde le ha practicado la primera cura el médico señor Obrador.

Otra desgracia ha ocurrido esta mañana en la carretera de Andraitx.

El anciano Bartolomé Alemany, de 90 años, natural de Andraitx, dirigíase a Palma guiando un carro.

El desgraciado Alemany ha tenido la desgracia de caerse, pasándole una de las ruedas del vehículo por encima de una pierna, fracturándose la.

De sport

Foot-ball

Anteanoche los socios del *team Alfonso XIII* obsequiaron con pastas y licores, en el hotel «La Alhambra», a los jugadores del equipo *Mahón*.

Este embarcó ayer para Mahón a bordo del vapor correo «Monte Toro», habiendo pasado al muelle para despedirles los jugadores del *Alfonso XIII*.

La illeta de Cort

Ayer se reunió en la Casa de la Ciudad la Comisión de Obras y Empedrados.

Los reunidos se ocuparon en el asunto referente al derribo de la illeta de Cort.

El arquitecto municipal, señor Bannazar, presentó el oportuno expediente para la expropiación de varias fincas de dicha illeta cuya adquisición cabe dentro del actual presupuesto.

La Comisión aprobó el proyecto en cuestión, acordando, además, reunir a los propietarios interesados en dicho derribo para ver de llegar a un acuerdo respecto de la adquisición de las fincas justipreciadas por el Arquitecto.

Cámara de Comercio

Proyectos de la Diputación

Anoche se reunió la Comisión especial nombrada por la Cámara, estudiando las estadísticas de importación y exportación y tratando sobre dichos proyectos, los cuales se acordó seguir estudiando y dedicar en su día una sesión del Pleno a tal objeto.

Notas de Sociedad

Fallecimientos

Ha fallecido en San Sebastián, a consecuencia de aguda enfermedad, don José Coll Bauzá, hermano del señor Cura-Párroco de Petra, a la edad de 66 años.

D. E. P.

Enviamos a su familia, especialmente a su esposa e hijos y a su hermano nuestro estimado amigo el Rdo. señor Cura-Párroco de Petra, la expresión de nuestro pésame.

—Esta madrugada ha fallecido en Palma, inesperadamente, la acaudalada señora doña Ana Roca y Coll, Vda. de Coll.

La finada gozaba de gran posición social, disfrutando de numerosísimas relaciones; habiendo sido su muerte muy sentida.

El Señor acoja en su seno el alma de la difunta, a cuya distinguida familia, especialmente a su hijo don Bernardo Coll y a sus hijos políticos don Ramón Maroto, don Fernando Truyols y don Jorge Dezcallar, enviamos la expresión de nuestro profundo pésame.

Enfermo

En Inca se halla enfermo de gravedad, habiéndole sido administrados los Santos Sacramentos, el propietario, don Joaquín Gelabert.

Le deseamos pronto alivio.

Pura Lago

Esta tarde embarcará para Barcelona la distinguida concertista Pura Lago, que ha sido contratada para dar en Madrid un concierto el día 23 del actual.

De viaje

Ayer salieron en el «Islaño», para Ibiza y Alicante, don Bartolomé Barceló y don Enrique Gener.

—Hoy han llegado, a las siete, en el «Rey Jaime I», procedentes de Barcelona, don Eusebio Hernández y señora, don Manuel Sánchez y don Ramón Coll.

—De igual punto ha llegado el Rdo. Padre Vicente Hernández, Agustino.

—También ha llegado don Guillermo Montis, acompañado de su esposa.

—Igualmente ha llegado la señora Vda. de Morey.

—De Barcelona también han llegado el notario don Guillermo Alcover y don Agustín Campins, tenedor de libros de «La Económica».

—Igualmente ha llegado el propietario y comerciante don Guillermo Borrás.

Misa nueva

El nuevo presbítero Fray Antonio Moger Jaume, Terciario Regular Franciscano, celebrará su primera misa mañana, día 21, a las diez, en la iglesia de San Buenaventura de Luchmayor.

Antes de marchar al campo

acuda a proveerse de cuanto necesite a la casa

G. Buades COLÓN--33 MONJAS--12

BATERIA DE COCINA, CRISTALERIA, LOZA, PORCELANA, ETC.
BOTELLAS THERMOS, HELADORAS, REFRIGERADORAS
SIFONES SPARKLETS, FILTROS PARA AGUA
MÁQUINAS AFEITAR DESDE 1'25. JABÓN LIQUIDO 3 PTS. LITRO

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Félix de Cantalicio, confesor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Cruz dedicadas a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, por varios difuntos: Exposición a las seis y media; a las siete misa de Comunión general con plática por el Rdo. Sr. Dr. D. Juan R. García; a las diez Tercia y Misa mayor, en la que ensalzará las grandezas del Perpetuo Socorro de María el mismo señor García; la Capilla de los RR. PP. Teatinos y el pueblo cantarán la Misa de *Angelus*; por la tarde a las cinco los actos de coro; a las siete Rosario, último día de novena, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en *San Felipe Neri* en obsequio de la Madre del Divino Amor: A las siete misa de Comunión general con plática, y acto seguido exposición del Santísimo; a las diez Tercia y Misa mayor, cantándose una partitura del maestro Ravanello predicará el Rdo. D. Pedro Serra de Gayeta, Pbro.; por la tarde, a las seis, Vísperas solemnes y al anochecer Rosario, practica de la devoción del Mes de Mayo y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la *Catedral Basílica* predicará el Rdo. don Guillermo Oliver, vicario de la parroquia de la Almudaina.

En *San Jaime*, se celebrará la fiesta a la Divina Pastora. A las diez Horas y acto seguido la Misa mayor, con exposición del Santísimo; predicará el Rdo. P. M. Mudo, SS. CC. Por la tarde, a las cinco y media se cantará la Corona de la Divina Pastora de las almas.

En *San Nicolás*, fiesta a San Espedito Mártir. A las diez Tercia y después Misa mayor, con sermón por el Rdo. P. Emilio de Vilaller, Superior de la Rda. Comunidad de Capuchinos de esta capital.

En *Montesión*, a las ocho y cuarto misa de Comunión mensual para los jóvenes Congregantes de la Sección menor; por la tarde a las cuatro reunión de Celadoras, y a las cinco de Celadoras y Presidentes del Corazón de Jesús; y a las siete ejercicio del Mes de María, con sermón.

En el *Socorro*, a las siete y media, misa de Comunión general con plática para las Señoras Obreras y Protectoras de los Talleres de Caridad y demás personas devotas de Santa Rita: por la tarde a las cuatro ejercicio del Septenario en obsequio de la Virgen de los Desamparados, con sermón por el Rdo. P. Dámaso Martínez, O. S. A.; a las siete y cuarto se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de Santa Rita, y acto seguido se hará la bendición de las rosas, terminando con el Te-Deum.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Presentación, en Montesión.

LUNES 22

Santos.—Santa Rita de Casia, viuda. **Cuarenta Horas.**—Continúan en *San Felipe Neri* en obsequio de la Madre del Divino Amor: Exposición, a las seis; a diez, Tercia y Misa mayor; al anochecer, Rosario, la devoción del Mes de María y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En *Santa Cruz*, a las nueve y tres cuartos, Oficio funeral en sufragio de los Archicofrades del Perpetuo Socorro fallecidos durante el año. En el *Socorro*, fiesta en honra de Santa Rita de Casia, abogada de imposibles y protectora contra toda enfermedad contagiosa y patrona de los Talleres de Caridad: a las cuatro y media, empezarán las misas en el altar de la Santa; a las diez y media, Misa mayor solemne cantada por la Capilla de Santa Cecilia, y sermón panegírico que predicará el Rdo. P. Carlos Mermelo, O. S. A. Al terminar la Misa se dará a los fieles la Bendición Papal concedida a la Asociación de los Talleres de Caridad de Santa Rita; por la noche habrá Rosario y Mes de María.

En *San Juan*, fiesta en honor de Santa Rita: Por la mañana, misas, y a las 10 y media, Oficio mayor cantado con música y sermón. La Figura estará expuesta todo el día.

Visita.—A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Bañerío de San Juan de Campos

Debiendo inaugurarse el 1.º del próximo mes de Junio la temperatura oficial de estos baños se hace saber al público que en el almacén de materiales de construcción, calle del Conquistador, 11, se despacharán las habitaciones, y unas tercercas económicas que este año se han introducido y para cuantos antecedenes se deseen adquirir adivirtiéndose que para comodidad de los señores bañistas encontrarán este año en Porreras un servicio especial de carruajes que les conducirá directamente al balneario. Se advierte a los pobres que antes de pasar al balneario vayan a informarse en el citado comercio.

BÓN MARCHÉ

Se han recibido las últimas Novedades
Buzas regalo confeccionadas a 0'80 cts
Color sano lo dá el *Serobiel* 30

Cigarrillos MURATTIS
son los mejores
De venta, principales Estancos

me conocen a mí sus mercedes? ¿Quién son?
¿Por qué hacen esto conmigo?
—Porque nos lo han mandado, peris.
—¿Que se lo han mandado? Pero, ¿quién, quién se lo ha mandado?
—Eso, niña, se queda para el curioso lector, respondió el Gavilán con un gesto entre de sorna y enojo.
Lucía dió entonces un nuevo avance para arrojarle de un salto por la portezuela; mas viendo, al fin, que era inútil, volvió a suplicar, y con acento interrumpido a cada instante por sollozos y cruzadas las manos sobre el pecho, exclamaba:
¡Por amor de Dios y de María Santísima, déjenme marchar! ¿Qué mal les he hecho yo, pobre de mí, para que así me traten...? Déjenme marchar; yo no les guiaré rencon ninguno: los perdono desde ahora con todo mi corazón, y pediré a Dios por la salud de sus almas... Sus mercedes tendrán hijas o mujer o madre... Piensen qué sería de ellas si se viesan como yo me veo ahora... Acuérdense de que hemos de morir, y que un día querrán que Dios los trate con misericordia... Déjenme, déjenme, por lo que más

presta venganza que su señor tomó en esta muerte, fué el mayor consuelo de la vida, que desde entonces apenas volvió a salir de entre aquellos muros, y a poco tiempo ya no tenía del humano vivir casi otras ideas sino las que recibía en aquel sanguinario albergue. No tenía cargo especial en la servidumbre; pero por lo mismo trañaba siempre al retortero cuando uno, cuando otro de aquel enjambre de bañados, cosa que a ella la tenía hecha un vinagre: tan pronto la mandaban remendar un trapo como dar de comer de prisa y corriendo, o curar sus heridas a cualquiera de aquellos angelitos que volviese de hacer alguna habilidad; lo mismo cuando la mandaban algo, que cuando la regañaban o cuando la daban gracias, siempre los tales amigos habían de regalarla con una zumba o con un improperio: el más común era llamarla bruja; pero solían condimentar este requiebro con alguna otra sal y pimienta, según las circunstancias y el genio del orador. Ella en cambio, que tenía también malas pulgas, rabiaba cuando la hacían trabajar en cualquier cosa que fuera, y solía de cuando en cuando responder a aquellos cum-

su ánimo una idea magnífica y terrible del poderío de sus señores, hasta el punto de no concebir siquiera que fuese posible desobedecerlos en nada. La noción del deber, depositada como un germen en el corazón de todos los mortales, al brotar y crecer en el de esta vieja, había engendrado un fruto de respeto y de temor, junto con una servil codicia. Desde que su amo actual hubo entrado en la posesión de la herencia paterna para hacer tan atroz empleo de su caudal y sus blasones, no pudo menos ella de sentir en un principio cierta repugnancia, bien que neutralizada por su hábito de profunda sumisión; pero con el tiempo se había ya avezado a lo que tenía continuamente delante de los ojos y en los oídos; la poderosa y desenfrenada voluntad de su terrible señor había llegado a ser para ella una especie de tribunal tan inexorable como justo, del cual había que prometerse todo género de bienes y temer todo género de males. Llegada a la mocedad, había dado por mujer a otro criado de la casa, el cual, poco después de la boda, hubo de dejar la piel en cierta expedición, y a su esposa viuda en el castillo; la

quieran en este mundo: déjenme aquí: el señor me enseñará el camino.
—No podemos, criatura...
—¿Que no pueden! ¡Dios mío! ¿Y por qué no pueden? ¿A dónde quieren llevarme? ¿Por qué...?
—¡Vaya, niña! lo dicho: no podemos... Conque, no tema nada, que nosotros no queremos hacerla ninguna mal: estése queda y calladita, y nadie la incomodará. ¡Ea!
Afligida y aterrada más y más la infeliz al convencerse de que nada lograría con lágrimas y ruegos, volvióse exclusivamente a Aquel que tiene en su mano el corazón de los hombres, y que puede, cuando quiera, ablandar los más duros. Recogióse por tanto, lo más que le fué posible, en un rincón del coche; cruzó sus brazos sobre el pecho, e hizo un ratico de oración mental; sacó después su rosario y se puso a rezarle con más fe y con más ternura que lo había hecho en su vida. De vez en cuando, como si esperase haber alcanzado la Divina misericordia que imploraba, volvía a reiterar sus súplicas; pero siempre en vano. Ora desmayaba casi exámino, ora se recobraba para agotar nue-

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.—La Cámara de los Lores ha aprobado el proyecto de servicio obligatorio.—Orden a los alemanes residentes en Estados Unidos.—Envío de tropas canadienses a Inglaterra.—Se ignora la suerte del vapor español "Bakio".—Vapores alemanes torpedeados por submarinos.—¿Fue atacado el "Olmendi", de la matrícula bilbaína, por un submarino?—Llamada de reclutas belgas.—Continúa la lucha en la cota 304.—Los austriacos ocupan nuevas posiciones en el frente italiano.—Ataques rusos rechazados en el Cáucaso.—Gran número de submarinos ingleses en el Báltico.—Vapor francés hundido.—Comunicados oficiales.—Otras noticias

DESDE MADRID

Madrid, 20 (1'00)

La Corporación oficial belga en Bruselas
El Embajador de España en Bruselas comunica que la Corporación oficial belga le rogó que felicitará al Rey Alfonso con motivo de su cumpleaños.

Prohibición de noticias en Italia

Nauen.—(Radiograma).—En Italia se ha prohibido la publicación de los partes oficiales austriacos, con lo cual el pueblo ignora las últimas pérdidas y el apresamiento de 7.000 soldados italianos.

La Liga inglesa antigermanófila

Nauen.—El Presidente de la Liga inglesa antigermanófila ha sido condenado por apoderarse del dinero con el pretexto de organizar manifestaciones.

Ataques del "Morning Post" al Ministro de Estado inglés

Nauen.—"The Morning Post" dice que Sir Grey está incapacitado para desempeñar el cargo de Ministro de Estado, porque, añade, de la misma manera que no supo prever la guerra, tampoco sabrá preparar la paz.

Errores franceses en Verdún

Nauen.—"Le Matin" enumera los errores del Mando francés en el frente de Verdún.

Parte oficial francés, de la tarde

París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial francés de las tres de la tarde:

«En Argona los alemanes estallaron una mina, atacando a St. Hubert.

A la izquierda del Mosa atacaron los alemanes nuestras posiciones de Avocourt, apoderándose de una obra de defensa de la cota 287.

En la pendiente de la cota 304 fracasó un ataque alemán.

Los taubes bombardearon Serard, causando pequeños daños.

Apresamos los tripulantes de un taube derribado en St. Menehould».

Parte oficial inglés

Londres.—Se ha publicado el siguiente parte oficial:

«En todo el frente ha habido actividad aérea.

Caído un taube alemán.

El enemigo ha ocupado la cúspide de Vini».

Comunicado oficial ruso

San Petersburgo.—Se ha dado a la publicidad el siguiente comunicado oficial:

«Ha habido ataques en Dulkar, Olika y Axinot, rechazando al enemigo.

El Cáucaso ha habido encuentros favorables a los rusos en Diarberkir.»

El servicio obligatorio inglés

Londres.—La Cámara de los Lores ha aprobado, en segunda lectura, el proyecto de servicio obligatorio inglés.

Los alemanes residentes en Estados Unidos

Washington.—El Embajador alemán en esta capital ha publicado una nota ordenando a todos los súbditos alemanes que residen en Estados Unidos, que obedezcan las leyes yanquis.

El presupuesto inglés.—Aprobación

Londres.—La Cámara de los Comunes ha aprobado, en segunda lectura, el Presupuesto.

El Chamberlain dijo que el año 1913 los ingresos aumentaron 5 millones y que en los años posteriores doce y medio.

El Ministro de Hacienda declaró que modificaría el impuesto de utilidades.

Del Canadá.—Sesiones aplazadas; envío de tropas a Inglaterra

Londres.—El Parlamento del Canadá ha aplazado las sesiones.

El Gobierno canadiense ha enviado a Inglaterra 170.000 soldados.

Queda allí una reserva de 140.000.

Se ignora la suerte de un vapor español

Bilbao.—Se ignora la suerte que haya corrido el vapor "Bakio", que debía llegar el día 5 a Nueva York.

El "Bakio" pertenece a la flota de la casa Sot Aznar, de Bilbao.

Vapor alemán hundido

Londres.—Un submarino ruso ha hundido al vapor alemán "Hera", que procedía de Sokolmo.

Reconstrucción de unos zeppelins

Salónica.—Los mecánicos franceses reconstruyen los zeppelins derribados a los alemanes.

Vapor español en peligro

Bilbao.—Informes de origen inglés dicen que el vapor "Olmendi", de la matrícula de Bilbao, vió una luz que se acercaba, y, creyendo que se trataba de un buque que pedía socorro, refrenó la marcha y se encontró con un submarino que le hizo varios disparos.

El "Olmendi" huyó.

Llamada de reclutas belgas

Londres.—El Gobierno belga llamará a filas a todos los hombres de 18 a 35 años que se hallen en territorio no ocupado.

La opinión francesa y el Rey de España

París.—"Le Gaulois" publica un artículo encomiástico para el Rey de España, recordando su origen francés y sus esfuerzos para lograr una aproximación franco-española.

De esta mañana

Madrid, 20 (5'30)

Comunicado oficial alemán

Nauen.—El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial:

«A la izquierda del Mosa ocupamos unas trincheras francesas, en ambos lados de la carretera de laucourt a Esnes, llegando hasta el bosque de Lanard.

Apresamos nueve oficiales y 120 soldados.

Rechazamos con enormes pérdidas un ataque francés contra la altura 304.

Derribamos un avión enemigo en Ripontatas.

Nuestros taubes han bombardeado con éxito la ciudad de Luneville y los hangares y cuarteles de Epinal.

En el frente oriental los taubes han bombardeado con éxito también, los puestos de Ulaskon».

Comunicado oficial austriaco.—

Prosigue el avance

Nauen.—(Radiograma).—Transmiten de Viena el siguiente comunicado oficial:

«Los austriacos avanzamos en el Tiro meridional, apoderándonos de unas obras blindadas de Campmolon y Torado.

Entre Main y el valle de Barind, llegamos al extremo de Colsanto.

Los italianos han evacuado los pueblos de Marco y Mori, en el valle de Estch.

El número de prisioneros desde el comienzo de la ofensiva es de 196 oficiales y más de diez mil soldados, con 51 ametralladoras y 57 cañones.

Rechazamos los ataques italianos en Montfalcone y Romentera.

Los aviones austriacos han bombardeado los depósitos militares de San Giorgio y Grado».

Parte oficial francés de la noche

Torre Eiffel.—(Radiograma).—Se ha publicado el siguiente parte oficial francés de las once de la noche:

«Ha habido cañoneo en el Mosa, en Woivre, en la Champagne y en los Vosgos, sin acciones de infantería.

Los aviones franceses han bombardeado Nordhange, Metz, Sallons, Arnville, Briulles, Stenay, Sedan, Montfaucou y Daranges.

Parte oficial italiano

Coltano.—(Radiograma).—El Alto mando italiano transmite el siguiente parte oficial:

«Progresamos, los italianos, en Adavelle y Cerda.

Evacuamos la posición de Lugna, destruídísima a causa del bombardeo.

Rechazamos un ataque austriaco al sur de la misma causando grandes bajas al enemigo.

Para evitar pérdidas evacuamos la línea desde monte Maggio hasta Saglio y Daspio.

Rechazamos grandes ataques en Val-sugana».

La ofensiva rusa en el Cáucaso

Nauen.—(Radiograma).—Ha sido rechazado por los turcos un ataque ruso al este del pueblo de Aghnet, en el Cáucaso.

El día 16 fueron los rusos rechazados nuevamente, dejando prisioneros, armas y municiones.

También los ataques rusos contra la cordillera de Siaret, Tepe y al este de Baiburg, han sido rechazados con grandes pérdidas.

Buques hundidos por submarinos rusos

Carnavón.—(Radiograma).—Comunican de Copenhague que el día 19 un vapor alemán fué torpedeado en el estrecho de Sund, salvándose la tripulación.

De Stokolmo comunican que el día 15, frente a la isla de Landsert, un submarino, que se cree ruso, bombardeó al vapor alemán "Koga" que desplazaba 2086 toneladas.

Resultaron heridos dos tripulantes.

El submarino ordenó que saliera la tripulación del barco, torpedeándole después.

A trece tripulantes les recogió un barco sueco.

Han desaparecido otros cuatro tripulantes.

El mismo día y en el mismo sitio, poco después, fué torpedeado el vapor "Bianchi" de 1054 toneladas, apresándose al Capitán y a dos marineros. El resto de la tripulación fué también recogida por un barco sueco.

El día 16, en el mismo sitio, fué torpedeado el vapor petrolero alemán "Neraballes" de 4.700 toneladas.

La tripulación fué salvada.

Gran número de submarinos ingleses en el Báltico

Carnavón.—Comunican de Copenhague que gran número de submarinos ingleses operan en las partes oriental y meridional del Báltico.

Vapor francés torpedeado

Carnavón.—Se anuncia que el vapor "Mira", de 5.000 toneladas, ha sido hundido el día 18.

Las Cortes

Madrid, 20 (1'10)

SENADO

A las 3'55 de la tarde empieza la sesión del Senado.

La preside el señor García Prieto.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Se aprueban varios dictámenes, figurando entre ellos los referentes a los Senadores vitalicios recientemente nombrados.

El señor Presidente declara que la Comisión de Actas ha terminado sus tareas quedando solo las actas graves para discutir en la Cámara.

Esta acuerdo constituirse en la sesión siguiente.

Se suspende la sesión.

Esta se reanuda a las 6'55.

Se leen varios dictámenes sobre actas, acordándose su urgencia.

Y se levanta la sesión.

CONGRESO

La sesión del Congreso empieza a las 3'05 de la tarde.

Ocupa la presidencia el señor Villanueva.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Romeo hace uso de la palabra, lamentándose de la ausencia de los diputados.

Reprocha a éstos, exponiendo las fatigas se toman a cabo para conseguir el acta para luego abandonar sus deberes.

Se aprueban varios dictámenes sobre actas.

(Entran en la Cámara, tomando asiento en el banco azul, los señores Conde de Romanones, Barroso y Ruiz Jiménez).

Se aprueban las actas de los diputados menores de edad.

El Sr. Piniés impugna el acta de Castrojeriz.

La defiende el Sr. Aragón.

El Sr. Estévez pronuncia largo discurso para invigilar el dictamen sobre el acta de Rivadavia.

Le contesta el Sr. Ministro de la Gobernación, desvirtuando los cargos que se han formulado contra el Gobierno.

Habla luego, en nombre de la Comisión, el Sr. Rosado, quien abunda en los argumentos expuestos por el Ministro.

Rectifican los señores Estévez y Ruiz Jiménez.

Luego habla don Melquiades Álvarez, quien impugna el acta de Santander.

Dice que el Tribunal Supremo ha cambiado su criterio sobre este asunto, equivocándose.

Censura la actitud del Supremo al desentenderse de la compra de votos.

Añade que el Supremo ha perdido la

confianza que inspiraba, y por ello entendiéndose que se le deben retirar las facultades sobre las actas.

El Sr. Senante defiende el dictamen del Tribunal Supremo, alegando pruebas que aseguran la falsificación de las actas de Valderrobes y de Peñacastillo.

«El informe del Supremo—añade—restablece la justicia e impide el despojo de que se quería hacer víctima al integrante don Marcial Solana».

Contesta enérgicamente a todas las apreciaciones formuladas por don Melquiades Álvarez.

Los reformistas piden votación nominal para el acta en que se proclama diputado al Sr. Solana.

Esta queda aprobada por 97 votos contra 13.

Y se levanta la sesión, siendo el señor Senante felicísimo.

La Bolsa

Madrid, 20 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado	74'85
Amortizable 5 por 100	96'80
Amortizable nuevo	00'00
Banco de España	467'00
Compañía Tabacalera	295'50
Francos	85'75
Libras	00'00
Exterior	82'60

Hablando con Ruiz Jiménez

Madrid, 20 (1'00)

Los ferroviarios.—Banquete

Los periodistas hablaron ayer con el Ministro de la Gobernación, señor Ruiz Jiménez.

Este nos manifestó que los Gobernadores civiles de Oviedo y La Coruña le han comunicado que los ferroviarios de la sección del Norte han desistido también de ir a la huelga.

El Ministro, según nos añadió, confía en que también se solucionará el conflicto entre los ferroviarios del ferrocarril económico asturiano.

Luego nos enteró el señor Ruiz Jiménez de que había sido obsequiado con un almuerzo por el Casino de Madrid con motivo de cesar en el cargo de Presidente.

De Marruecos

Madrid, 20 (1'00)

Lancha que zozobra.—Obreros ahogados

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial de Marruecos dando cuenta de que en la bahía del Río Martín zozobró una lancha tripulada por varios marineros descargadores.

Estos murieron ahogados.

Sin noticias de Marruecos

En los centros oficiales se carecía de noticias de Marruecos.

Se cree que dentro de cuarenta y ocho horas llegarán novedades.

De Algeciras.—Avance victorioso

Algeciras.—Dicen de Tetuán que hace veinte días, que en vista del avance victorioso, el Alto Comisario ordenó la concentración de tropas en Tetuán con el propósito de tomar el Monte Cónico.

Se notó un movimiento del enemigo en las montañas, para hostilizarlos, pero a medida que avanzamos las cabillas de Anghera y Wad Ras se sometieron.

El general Jordana amplió el procedimiento pacífico y el Monte Cónico fué ocupado.

Las tropas de Larache se hallan en Fondak.

Se espera que serán ocupadas todas las posiciones, sin bajas.

Se aplaude el éxito político del Alto Comisario de España en Marruecos, general Jordana.

Política

Madrid, 20 (1'00)

Dato y Romanones

El jefe del partido conservador, señor Dato, conferenció ayer con el presidente del Consejo, señor Conde de Romanones.

Este dijo al señor Dato que hoy, sábado, comenzará en el Senado la discusión del Mensaje de la Corona.

Se habló de que los conservadores presentarán una enmienda de carácter económico.

Ambos políticos se ocuparán, además, en la constitución del Congreso.

El Sr. Merino

El exministro liberal señor Merino ha dicho que intervendrá en el debate para tratar de la conducta electoral del Gobierno.

«Además, —ha continuado diciendo— se basta el señor Ruiz Jiménez para defender las elecciones, pero a uno y otro nos requirirá la ira».

Alba excusa su ausencia en el Congreso

Ha sido muy comentada la ausencia del Sr. Alba, quien se suponia descuartizada debajo del puente de San Andrés de la Barca.

Manuela Espell ha quedado detenida, junto con «El Carboneret».

A la memoria de Rius y Taulet

Hoy se honrará la memoria del señor Rius y Taulet, quien era Alcalde cuando la Exposición de mil ochocientos ochentiocho, con una fiesta religiosa en la iglesia de la Merced.

Por la tarde el Ayuntamiento depositará una corona en el monumento a Rius y Taulet.

También depositarán allí coronas muchas entidades.

Lo propio harán las floristas.

El actual Alcalde es hijo de aquel gran patricio.

Entierro

Las autoridades presidieron el entierro de la señorita Victoria Sedó, hija del Senador del mismo apellido y nieta del conocido periodista señor Peris Mencheta.

La fiesta de la flor

Mañana se celebrará la fiesta de la flor.

Las tiple de los teatros se cuidarán de la recolecta en los espectáculos públicos.

El acto de los regionalistas

Entre los políticos se espera con impaciencia el discurso que mañana pronunciará el señor Cambó en el banquete que celebrarán los regionalistas en el Parque Güell.

Exámenes

Ayer terminó el curso oficial.

Hoy empiezan los exámenes en la Universidad y en las Escuelas especiales.

Palou Gari

Sueltos y noticias

Caída

Anteayer, en el muelle, un obrero, Sebastián March, de 45 años de edad, tuvo la desgracia de caerse, produciéndose distintas contusiones.

El desgraciado obrero fué convenientemente asistido en el dispensario de «La Cruz Roja» del arrabal de Santa Catalina.

Importación

Han importado de Barcelona: El vapor correo «Mallorca», 17.500 kilogramos de harina, 22.884, de azúcar y una ternera, y el «Rey Jaime I», 1.928 kilogramos de azúcar.

En el Colegio de la Consolación

La Pia-Unión de Santa Rita establecida entre las alumnas del colegio de Nuestra Señora de la Consolación celebrará los siguientes cultos dedicados a su excelsa Patrona:

Día 21.—A las cinco y media de la tarde, y después del mes de María, se hará la bendición de las rosas para los enfermos.

Día 22.—A las siete y media Misa de Comunión general y a las diez la solemne con sermón que predicará el Rdo. Padre Antonio Tomás, de los SS. CC.

El descanso dominical

El señor Gobernador civil ha dado severas órdenes para que se impida en esta provincia toda infracción a la Ley del descanso dominical.

Vacante

Hállase vacante la plaza de farmacéutico titular de la villa de Petra, dotada con el haber anual de 836 pesetas.

Riña

La policía ha denunciado a dos familias del arrabal de Santa Catalina que sostuvieron fuerte riña en la vía pública.

Asistido

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia ha sido asistido un anciano que sufrió en la vía pública un accidente que le privó de los sentidos.

Teatro Lírico

Días 25, 26, 27 y 28 Mayo

GRANDIOSA

visión artística-religiosa

Proyectada ante elevadas personalidades eclesiásticas, habiendo merecido su aprobación

Director: Conde Julio Antamoro

CINES ROMA